

les particularités des affections de l'œsophage

Nicolas Soertart
Amandine Drut

Médecine interne
des animaux de compagnie
Oniris
École Nationale Vétérinaire,
Agroalimentaire et de l'Alimentation
Nantes-Atlantiques
Site de la Chantrerie
BP 50707
44307 Nantes Cedex 03

Objectifs pédagogiques

■ Connaître les principales affections œsophagiennes décrites chez le chat.

■ Savoir suspecter et diagnostiquer une affection œsophagienne chez le chat.

Essentiel

■ Les maladies de l'œsophage sont rares chez le chat.

■ La distinction entre vomissements et régurgitations est parfois difficile dans cette espèce.

■ Certains chats atteints d'affection œsophagienne présentent un tableau clinique atypique, par exemple avec des signes respiratoires isolés.

chez le chat

Les maladies de l'œsophage sont rares chez le chat.

Leur fréquence pourrait être sous-estimée, car les signes d'appels sont souvent non spécifiques.

Leur diagnostic nécessite une démarche rigoureuse. Le contexte clinique dans lequel l'affection se manifeste et une bonne connaissance des principales affections de l'œsophage chez le chat sont donc essentiels, pour établir une liste d'hypothèses diagnostiques hiérarchisées.

Une anamnèse détaillée et un examen clinique exhaustif sont tout d'abord nécessaires lorsqu'une atteinte œsophagienne est suspectée chez le chat.

Des examens paracliniques sont nécessaires pour établir un diagnostic étiologique.

Comme chez le chien, les affections peuvent être distinguées en maladies congénitales et en maladies acquises de l'œsophage.

Cet article présente d'abord les généralités sur les affections de l'œsophage chez le chat, puis développe les maladies les plus fréquemment rencontrées dans cette espèce.

LES RACES CONCERNÉES

● Contrairement au chien, il existe peu de données concernant les prédispositions raciales des maladies œsophagiennes chez le chat.

● Bien que certaines races apparaissent sur-représentées dans des séries de cas (Persans, Siamois), la plupart des publications concerne des chats domestiques [5, 11].

LES SIGNES CLINIQUES

● Les manifestations cliniques associées aux affections œsophagiennes chez le chat comprennent l'ensemble des signes décrits chez le chien : régurgitations, vomissements, hypersalivation, dysphagie, ...

● Les régurgitations constituent un élément fort de suspicion d'une affection œsophagienne.

Néanmoins, la distinction entre régurgitations et vomissements est particulièrement difficile dans cette espèce.

● Dans cette espèce, une atteinte œsophagienne peut se manifester exclusivement par des signes respiratoires (toux, dyspnée, sifflements, ...) [5, 11].

● D'autres signes cliniques généraux accompagnent fréquemment les maladies de l'œsophage : abattement, perte de poids, ...

LES EXAMENS COMPLÉMENTAIRES

● Les outils à la disposition du clinicien pour diagnostiquer une affection œsophagienne chez le chat sont les mêmes que ceux chez le chien*.

● La mise en œuvre de certaines investigations complémentaires peut toutefois se révéler délicate chez un animal non coopératif ou lorsqu'il existe peu de données d'interprétation dans l'espèce (par exemple, vidéofluoroscopie).

LES AFFECTIONS CONGÉNITALES DE L'ŒSOPHAGE

● Trois entités principales sont décrites chez le chat :

- les malformations vasculaires à l'origine d'un jabot œsophagien ;
- la hernie hiatale ;
- et le mégœsophage congénital.

● Les autres affections congénitales œsophagiennes sont particulièrement rares chez le chat et ne sont pas développées dans cet article.

1. Les malformations vasculaires

● La plupart des cas de malformation vasculaire sont liés à une persistance du 4^e arc aortique droit associée à un ligament artériel gauche [5, 18]. Toutefois, la persistance d'autres structures vasculaires embryonnaires est décrite [20]. Ces anomalies peuvent être associées à des malformations du squelette axial [18].

NOTE

* cf. l'article "Les examens paracliniques dans le diagnostic des affections œsophagiennes", de A. Drut, dans ce numéro.

FÉLINE

■ Crédit Formation Continue :
0,05 CFC par article